

Zeitschrift: Heimatschutz = Patrimoine
Herausgeber: Schweizer Heimatschutz
Band: 119 (2024)
Heft: 2: Raumplanung ohne Grenzen = Aménagement sans frontières

Artikel: Auf Wiedersehen! = Au revoir!
Autor: Kunz, Stefan
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1063402>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

AUF WIEDERSEHEN! AU REVOIR!

Fünf Jahre beim Heimatschutz sind wie im Fluge vergangen. Eine kurze Zeit, in der sich die Welt und einiges beim Schweizer Heimatschutz verändert hat.

Die rasante Abnahme der Biodiversität ist auf den Verlust von Lebensräumen unter anderem durch rasch wachsende Siedlungen und Infrastrukturanlagen zurückzuführen. Der Bausektor ist weltweit für rund 40 Prozent der CO₂-Emissionen verantwortlich. Mit diesen Entwicklungen geht die Zerstörung von schönen Ortsbildern und einzigartigen Baudenkältern einher.

In den letzten Jahren haben wir uns stark gemacht, drängende Fragen bezüglich Klimawandel aus Heimatschutz-Optik zu beantworten. Mit der Lancierung der Klimaoffensive Baukultur haben wir einen öffentlichen Diskurs über Sinn und Zweck von Abbrüchen und damit über die graue Energie von Gebäuden angestoßen. So titelte die *NZZ* im Februar 2023 «Renovieren ist besser für das Klima als neu bauen». Wir haben aufgezeigt, dass jährlich eine 30 Meter hohe und 1 Meter breite Mauer von Schaffhausen bis Genf an Abbruchmaterial entsorgt werden muss. Wir stellen gute Lösungen vor, die ressourcenschonendes Bauen und Kreislaufwirtschaft zur Leitschnur gemacht haben. Ich bin überzeugt, dass wir damit einen Samen gepflanzt haben, der den Ortsbild- und Denkmalschutz auf lange Sicht stärkt und das Verbandsgeschehen weit über das bald 125-jährige Bestehen hinaus beeinflussen wird.

Daneben haben wir Bewährtes wie den Wakkerpreis, den Schulthess Gartenpreis oder das Heimatschutzzentrum weiterentwickelt. Mit unserer Zeitschrift Heimatschutz/Patrimoine, den Publikationen, Newslettern oder der Website erreichen wir Zehntausende von Baukulturgeisteerten in der Schweiz. Wir schärfen mit Workshops den Blick für die gebaute Umwelt und das einzigartige baukulturelle Erbe der Schweiz. Und zum ersten Mal in der Geschichte des Heimatschutzes stärkt ein Team in Lausanne unsere Präsenz in der Westschweiz.

Es war mir wichtig, mich für einen Heimatschutz zu engagieren, der offen, kompetent und lösungsorientiert die Herausforderungen unserer Zeit anpackt. Zusammen mit starken Partnern habe ich in und um Bern oft im Stillen politische Arbeit geleistet, die einen Abbau des Heimatschutzes verhindert hat. Eine Aufgabe, für die es sich zu kämpfen lohnt.

Ich bedanke mich von ganzem Herzen bei meinem fantastischen Team in Zürich und Lausanne sowie bei allen Heimat-schützerinnen und -schützern für die ausgezeichnete Zusammenarbeit und die vielen inspirierenden Momente. Diese Teamarbeit hat mir die Energie gegeben, mich täglich für den Erhalt und die Gestaltung einer Schweiz einzusetzen, in der man sich wohl und zu Hause fühlt. Ich freue mich auf ein Wiedersehen im Kreis der Natur- und Heimatschutzbegeisterten! ■

Ces cinq années chez Patrimoine suisse sont passées en un clin d'œil. Un bref instant durant lequel bien des choses ont changé dans le monde, et quelques-unes dans notre association.

Le recul rapide de la biodiversité est dû à la croissance fulgurante de l'urbanisation et des infrastructures, qui grignotent sans cesse des espaces de vie. Dans le monde, le secteur de la construction est responsable de quelque 40% des émissions de CO₂, et cette tendance entraîne aussi la destruction de sites magnifiques et de monuments irremplaçables.

Au cours de ces dernières années, nous nous sommes attachés à trouver des réponses, du point de vue de la protection du patrimoine, aux questions lancinantes du changement climatique. Avec la Campagne climat et culture du bâti, nous avons lancé un débat public sur le sens et la pertinence des démolitions et sur l'énergie grise des bâtiments. Nous avons mis en évidence que, chaque année, les matériaux de démolition représentent un volume équivalent à un mur de 30 mètres de haut sur 1 de large entre Genève et Schaffhouse. Au-delà de l'information, nous proposons de bonnes solutions orientées sur une construction ménageant les ressources et l'économie circulaire. Je suis convaincu que nous avons semé une graine qui renforcera sur le long terme la protection des sites et des monuments, et qui exercera une influence sur l'avenir de notre association, bien au-delà du jubilé des 125 ans qui se profile l'an prochain.

Parallèlement à ces nouvelles orientations, nous avons encore développé les activités qui ont fait leurs preuves, comme le Prix Wakker, le Prix Schulthess des jardins ou la Maison du patrimoine. Avec la revue Heimatschutz/Patrimoine, les publications, les infolettres et le site web, nous atteignons des dizaines de milliers d'amis du patrimoine en Suisse. Nous aiguisons le regard porté sur l'environnement construit et l'héritage culturel unique de notre pays en organisant des ateliers. Et, pour la première fois dans l'histoire de Patrimoine suisse, une équipe basée à Lausanne renforce notre présence en Suisse romande.

Il était important pour moi de m'engager pour une association qui relève les défis de notre temps de manière ouverte, compétente et orientée solution. Avec des partenaires forts, j'ai mené, à Berne et ailleurs, une action politique discrète qui a empêché le démantèlement de la protection du patrimoine. Une mission pour laquelle il valait la peine de se battre.

Je tiens à remercier de tout mon cœur notre équipe fantastique à Zurich et à Lausanne, ainsi que tous les amies et amis du patrimoine pour leur excellente collaboration et les nombreux moments inspirants. Ce travail en commun m'a donné l'énergie nécessaire pour m'engager jour après jour en faveur de la préservation et de l'aménagement d'une Suisse dans laquelle on se sent bien et chez soi. Je me réjouis de vous revoir parmi tous les soutiens de la nature et du patrimoine! ■



Stefan Kunz
Geschäftsführer Schweizer Heimatschutz